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(Comienza la sesión a las 9 horas y 17 minutos). 

Comparecencia de D. Jesús Javier Munárriz Desojo. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Comenzamos, señorías. Bienvenidos, señoras y señores 

Parlamentarios, a la sesión de la Comisión de Investigación sobre la Desaparición de Caja 

Navarra de hoy. La iniciamos, de acuerdo con el acuerdo adoptado en la pasada sesión, con la 

comparecencia de don Jesús Javier Munárriz Desojo, exconsejero delegado la Corporación 

Urbanística y de Bienes e Inmuebles de Caja Navarra, Cubican, solicitada a instancias del Grupo 

Parlamentario Geroa Bai y acordada en la pasada sesión, al que, desde esta Presidencia y en 

nombre de la Comisión, damos la bienvenida. La citación ha sido realizada conforme a lo 

dispuesto en el artículo 62 del Reglamento del Parlamento de Navarra, de acuerdo con lo 

expuesto en el artículo 502 del Código Penal. Quiero recordar al convocado, por parte de esta 

Presidencia, ante la Comisión parlamentaria de Investigación, que tiene obligación de decir 

verdad, siendo castigado si faltara a ella a las penas de prisión o multa en él establecidos. 

Comenzaremos, pues, señorías con las preguntas en el formato habitual por los grupos y las 

agrupaciones de parlamentarios forales, de mayor a menor, sin límite de tiempo y con 

posibilidad de abrir después posterior turno. En primer lugar, por tanto, daré la palabra al 

representante del Grupo Parlamentario de UPN, señor Zarraluqui, para comenzar con sus 

preguntas. Cuando quiera, adelante. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA. Muchas gracias, señor Presidente. Buenos días, señoras y señores 

Parlamentarios. Buenos días al compareciente y muchas gracias por su presencia en esta 

mañana en esta Comisión. Voy a hacerle muy pocas preguntas, realmente. Voy a empezar por 

pedirle que nos explique cuál es su formación y su trayectoria dentro de Caja Navarra desde 

que entró. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: (NO HAY SONIDO) ¿… se refiere? 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: Sí. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Estudié Derecho en la Universidad de Navarra, un máster de Gestión 

de Empresas en Deusto, y empecé a trabajar en Caja Navarra. Como entrábamos en los 

tiempos del señor Uranga, inicialmente en una ventanilla, en Falces. Posteriormente fui a 

Peralta. Después fui director de Cadreita. Después fui técnico de empresas en la zona de 

Estella. No importan los años, ¿no? Tampoco los sé. Después, subjefe de zona en la zona de 

Pamplona. Después, director de Ansoáin. Después, director de Burlada. Después creamos la 

Unidad de Financiación Inmobiliaria, de la que fui responsable. Después fui a Cubican, lo que 

me ha traído aquí –que, por cierto, consejero delegado fui muy poco tiempo, era director; no 

sé si puedo decirlo ahora, o…–. Fui a Cubican. Después, volví a la caja, cuando nos integramos 

en La Caixa. Estuve gestionando la mora de los promotores, curiosamente. Y después fui gestor 

de empresas hasta octubre del año pasado, que me prejubilé porque ya tenía pasada la edad. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: ¿En qué año entra en Cubican? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: En el 2004. 



D.S. Comisión de Investigación sobre la Desaparición de Caja Navarra  Núm. 20 / 16 de noviembre de 2018 

 

3 
 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: La empresa, en 2004, entiendo que ya estaba creada cuando 

usted llega. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: La empresa estaba creada cuando yo llego. Yo llego a potenciar un 

poco las funciones que en aquel entonces tenía Cubican. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: Esta empresa, Cubican, ¿para que se crea en su momento? No le 

he preguntado el año de creación. Me gustaría aprovechar este momento para hacerlo. Me 

gustaría que nos explicara cuál es la finalidad por la que la caja crea esta empresa, a qué se 

dedicaba y si en el entorno financiero de cajas o de bancos existían empresas similares 

dedicadas al mismo negocio. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Desconozco el año de creación porque era bastante anterior a mi 

incorporación, en el 2004, pero creo que se creó para alojar los activos de las adjudicaciones 

de la caja en épocas anteriores, no en la que supongo que hará referencia este tema. 

Cuando yo fui a Cubican en el 2004, el objetivo de Cubican, como había en tantas cajas, era 

desarrollar proyectos inmobiliarios, siempre de la mano de promotores clientes de la caja, 

fuera de Navarra para apoyar la expansión vía la financiación a los promotores, la subrogación 

en las hipotecas y demás. Eso fue en una primera fase, que creo que era una figura muy 

extendida también en otras cajas y bancos. Eso fue una primera fase. Cuando llegó la crisis 

inmobiliaria, allá por el 2008 o 2009, se dejaron de vender absolutamente pisos, los activos 

inmobiliarios pasaron a ser ilíquidos, muchísimos de los promotores entraron en situaciones 

de insolvencia, y entonces Caja Navarra nos encomendó que preparáramos para ir a lo que ya 

estaban haciendo en otros bancos, ir formalizando las operaciones de compra y gestionando 

los activos, claro. Esto era un poco lo que hizo Servihabitat con La Caixa, o Altamira con el 

Santander, o Anida con el BBVA, o estos bancos. 

En esa segunda fase, lo que hicimos, y por lo que entiendo que es por lo que estoy aquí, fue 

que en la caja existía una comisión compuesta por los responsables de prácticamente todos los 

departamentos, y entonces, las decisiones de compra, cuando entendían que un promotor era 

insolvente, que era algo bastante habitual, desgraciadamente, en aquella época… Hay que 

comprar estos activos. Nos lo pasaban a nosotros, y nosotros formalizábamos esas 

operaciones de compra. Esas han sido las dos épocas más… ¿Le he contestado? 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: ¿Recuerda en qué momento dejó Cubican, en qué año? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: (NO HAY SONIDO) Cuando se creó Banca Cívica me pidieron que fuera 

a Madrid para llevar el tema de lo mismo que habíamos hecho aquí, estaban contentos con 

esa gestión, a hacer lo mismo en Banca Cívica. Llegamos, preparamos el proyecto y en ese 

momento se integró Cajasol. Todo esto pasó a Cajasol, y yo ya dejé la relación con Cubican. Eso 

debió de ser en el 2011. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: Es decir, que Cubican en aquel momento, se integró o se 

transformó en una sociedad que dependía de Cajasol, dependía de los gestores de Cajasol. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Sí. 
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SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: Y, por lo tanto, a partir de entonces, usted ya no ha tenido más 

relación, es decir, desde 2011 ya no ha tenido más relación con este tipo de cosas. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Desde el 2011 no tenía relación nada más que en los casos en que 

Caixa se ha dirigido a mí para colaboraciones puntuales. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: Muchas gracias. No le voy a hacer más preguntas. En todo caso, 

me reservo el segundo turno para hacerlo, si lo considerara necesario. Muchas Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Muchas gracias a usted, señor Zarraluqui. Vamos ahora 

con el turno del grupo parlamentario de Geroa Bai. Para comenzar con sus preguntas, tiene la 

palabra el señor Martínez Urionabarrenetxea. Nahi Duzunean. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Eskerrik asko, presidenta jauna ongi etorria Munárriz 

jauna. Buenos días, señor Munárriz, bienvenido a esta Comisión de Investigación. He leído su 

currículum vítae en LinkedIn y he visto que, efectivamente, no está puesto al día, porque dice 

que en este momento, en la actualidad, es gestor de morosidad del Centro de Promotores de 

Navarra, Aragón y Rioja en CaixaBank desde julio de 2012 pero, por lo que dice, no es así. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Evidentemente ese currículum no está actualizado, no. Creo que 

estará bien hasta entonces, pero tampoco recuerdo cuándo lo puse, la verdad. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: He leído en su currículum, ya en lo referido a la caja, ya 

lo ha dicho, que trabajó anteriormente en la CAN de 1990 hasta junio de 2012, veintidós años 

y medio aproximadamente. De manera muy escueta señala varios puestos, algunos de los 

cuales ya ha mencionado a preguntas del señor Zarraluqui. 

En la información publicada he podido leer que ha sido –lo pone aquí, en el BORME– miembro 

de los consejos de administración de diferentes sociedades anónimas y sociedades limitadas 

vinculadas con la caja, concretamente ha sido presidente en catorce, vicepresidente en una, 

consejero en veintisiete, secretario en siete, consejero delegado en una, representante en 

tres, administrador único en doce, apoderado en veinticinco, apoderado mancomunado 

solidario en una, apoderado mancomunado en siete, y apoderado solidario en siete. La verdad 

es que aquí contamos con toda la maraña societaria en la que usted participó en las formas 

descritas, tanto en el BORME como en el LinkedIn. ¿Puede decirnos en qué área de 

responsabilidad entraba todo lo relacionado con inmobiliaria, con promoción, con 

construcción, con las sociedades denominadas Cubican? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Señor Martínez, cuando dice: Todas esas sociedades, evidentemente 

me gustaría analizarlas una a una y mirarlo, porque de todas no me acuerdo, para decirle que 

era cada cosa, porque dicho así, puede parecer que eso es una historia. Me ha preguntado en 

qué área de responsabilidad de la caja entraba los temas… Es que no le entiendo muy bien. Si 

no le importa… 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: No me extraña que no me entienda, porque a nosotros 

también nos sorprende esta maraña societaria que se crea alrededor de Caja Navarra. Esta es 

una de las cosas que más nos está preocupando, porque si entramos en el BORME también, en 

la búsqueda de Cubican, aparece una… yo le llamo «maraña societaria», quizás porque yo no 
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me he dedicado nunca a esto, pero es que aparecen Cubican Activos Residenciales SL, Cubican 

Civisa SL, Residencial Cubican GM SL, Inversiones MRA Cubican, Cubican Patrimonio SL, 

Inversiones Cubican RTV SL, Cubican-Garocec SA, Cubican Desarrollos SL, Cubican Aldabea SL, 

Cubican Cipsa SL, Cubican Argenta SL, Cubican Llanera SL, Cubican Congessa SL, Cubican Gebira 

SL, Cubican Infema SL, Cubican-Avanco SL, Cubican XXI SL, Cubican Río Vena SL, Cubican 

Activos Residenciales 1 SL, y Cubican Gestión de Activos SL. Esto me parece, eso, una maraña 

de sociedades, y me gustaría saber cómo participaba usted porque efectivamente usted estaba 

en Cubican, pero en cuáles. Puedo ir al BORME e ir uno por uno, pero… 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Entiendo que usted vea esto y diga: Pero, ¿esto qué es?, pero de 

maraña, nada. Les voy a explicar exactamente cómo estaba esto organizado, de una forma 

muy sencilla y muy clarita. Es una pena que yo venga aquí con la mano en los bolsillos, sin 

saber qué me van a preguntar, pero no tengo ningún problema, todo lo contrario. 

En la primera fase de Cubican, he comentado antes, cuando me ha preguntado el señor 

Zarraluqui, que nuestro modelo era crear sociedades con promotores para desarrollar 

proyectos inmobiliarios para apoyar la expansión de Caja Navarra. Casi todas las sociedades 

que usted ha nombrado son de ese tipo de sociedades. Nosotros teníamos sociedades con un 

montón de promotores para desarrollar proyectos. Por un tema práctico, a todas les poníamos 

el nombre de «Cubican» y nuestro socio. Usted ha nombrado Cubican XXI, que XXI era el 

Grupo XXI Sociedad Logroño; Cubican Avanco… un montón de sociedades que usted ha 

nombrado. 

Cada una de ellas, todas, tenía el mismo formato. Creábamos sociedades al 50 por ciento con 

un promotor, las dotábamos de un 20 o 30 por ciento de fondos propios y abordábamos un 

proyecto inmobiliario. Ahí, en esa primera fase, se crearon todas esas sociedades que usted ha 

nombrado. Lo de «maraña» no me parece justo, porque creo que eso obedecía a una lógica y a 

una estructura empresarial, porque es muy sencillito: Cubican era la cabecera y participaba en 

la mayoría de todas las que he nombrado al 50 por ciento de la mano de promotores clientes 

de la caja, muchos de ellos de Navarra, y otros, de fuera. Yo le explicaría una a una, de lo que 

me acordara, todas. 

En una segunda fase –como le he contestado al señor Zarraluqui–, desde la caja se nos 

encomienda que respecto a los activos que va a haber que comprar, hay que formalizar esas 

operaciones y gestionarlos, evidentemente. Esa es la encomienda que tenemos en esa época. 

Para eso, con un criterio de eficiencia y de gestión, creamos una serie de sociedades para 

alojar esos activos. Por ejemplo, recuerdo que creamos una en Madrid, otra en Barcelona, otra 

en Logroño y otra en Zaragoza. ¿Por qué? Si nosotros compramos un activo de estos, que nos 

pasa la caja para comprar en Madrid, en cualquiera de los sitios fuera de Navarra, y pagamos 

un IVA, que lógicamente lo pagamos, luego, si la sociedad está en Navarra, solicitaríamos la 

devolución al Gobierno Foral, son cantidades importantes. Por eso se crean esas cuatro 

sociedades, además de otras sociedades, por un tema de eficiencia de gestión. 

Los activos inmobiliarios que estaban en construcción, no sé muy bien, porque para eso 

teníamos nuestros asesores, los agrupamos en una sociedad, porque los IVA eran distintos. En 

el planeamiento de Ripagaina recuerdo que había que comprar varios activos, y empezamos a 

comprar. Por un tema de eficiencia de gestión, creamos una sociedad para eso –que no 
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recuerdo exactamente los nombres–, y además de eso, en representación de Caja Navarra, yo 

estaba en consejos como el de Nasuvinsa, donde tenía participación, Lazora, etcétera, 

sociedades algunas muy minoritarias, donde me ponían de consejero por un tema de 

confianza, sin más, y donde teníamos un papel absolutamente secundario, porque en muchas 

de las sociedades teníamos porcentajes de participaciones del 5 y del 1 por ciento. Las 

sociedades propiamente de Cubican, que a esa maraña –a la que, insisto, creo que no se 

debería llamar así–, y otras, donde yo representaba a la caja y que no tenían nada que ver con 

Cubican. No sé si le he aclarado, pero me encantaría dejárselo superclaro. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Le agradezco su respuesta, señor Munárriz, créame. Y 

efectivamente, no lo sé, quizás «maraña»… Vamos, lo digo sin ningún intento de desprestigiar, 

por lo menos, por eso que nosotros no terminamos de entender y que quizás gracias a sus 

explicaciones vayamos enterándonos. 

Si no recuerdo mal, en la última en la última Comisión pregunté si alguien podía ofrecernos un 

organigrama de las sociedades en las que Cubican estaba, y no hemos tenido respuesta. Me 

imagino que es complejo. Le agradezco sus informaciones, y le voy a decir más, señor 

Munárriz, y se lo digo sinceramente, si usted nos ofreciera, con el tiempo que necesite, ese 

organigrama, personalmente yo, y mi organización, Geroa Bai, se lo agradeceríamos de verdad. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Mire, perdone. Le agradezco… Porque yo explico lo que es, que lo 

tengo así. Me cuesta un poco entender cómo una cosa tan sencilla no la pueda tener. No sé si 

tengo que traer… Esa información, como usted comprenderá, no la tengo en mi casa, pero eso 

estaba en todos los consejos de Cubican, que lo estoy viendo. Entonces, no sé si pedirle 

permiso a La Caixa y se lo mando, porque era tan ordenado y tan limpio, que lo tengo así de 

claro. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Créame, si nos hace esa entrega y ese regalo, se lo 

agradeceremos de verdad. Vamos un poco más adelante. Voy a intentar evitar repetir 

preguntas o cuestiones que han sido contestadas, datos que ya hemos conocido a través de los 

informes del Banco de España, de las auditorías, de las cuentas anuales, del informe Noel… 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Puede preguntarme lo que quiera, he venido a contestarles lo que 

deseen. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Se lo agradezco, de verdad. Me voy a centrar en 2009, 

ya que en lo que nosotros estamos analizando fue un año especialmente activo en 

compraventa de inmuebles, de terrenos, de obras, de participaciones, etcétera. Ese año, en 

plena crisis, en la que alguno de los que le han precedido en esta Comisión decían que se 

licuaban los ladrillos de la caja y se obtenía así liquidez. 

En esta Comisión, señor Munárriz, conocimos, en la comparecencia del señor López Merino, 

una operación de compra de unos terrenos en Cizur, compra de Caja Navarra y no dación en 

pago, en unas condiciones de precio y formas que nos resultan singulares porque se hacen a 

una conocida promotora navarra, aunque realmente seguimos desconociendo para qué se 

compraron unos terrenos llecos –me gusta decir que es un concepto que yo desconocía–, unos 

terrenos baldíos, por nueve millones de euros. De esta operación conocemos la escritura, la 
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factura y el cheque, fechados en Barcelona, y vemos que hay una empresa compradora que se 

llama Cubican Activos Residenciales 1 SL, y así consta en el cheque. ¿Qué cargo tenía usted en 

ese momento en esta empresa? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Cubican Activos Residenciales 1 era una sociedad de las varias que 

creamos cien por cien de Cubican, para con un criterio de eficiencia ir alojando los activos. De 

la misma forma que, como he comentado antes, en Madrid, Barcelona, Zaragoza, Logroño, 

aquí creamos varias y esa es una. Era cien por cien de Cubican, insisto, y yo era administrador. 

Vaya preguntándome todo, lo hacemos con orden, si le parece. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Le agradezco su buena disposición, de verdad. Créame, 

lo único que queremos también es saber. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Tenga claro que le voy a explicar cada una de las cosas que usted… y 

yo me acuerde, porque claro… 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Usted dice que era administrador. Era administrador 

único de Cubican Activos Residenciales 1. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: No hay mucha diferencia, ¿no? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: No, perdón, no quería molestarle con esta pregunta, 

solo reafirmarme. 

Es una compraventa en la que figura usted, don Jesús Javier Munárriz Desojo, mayor de edad, 

etcétera, es el documento de compraventa, y una empresa vendedora, Miguel Rico y 

Asociados Promoción SL, que factura –tengo aquí también la factura– 9.401.535,38 euros a la 

citada empresa compradora, Cubican Activos Residenciales 1 SL. ¿Es así? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Así es, sí. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Tengo también el cheque bancario, por 8.401.535,38 

euros contra la cuenta de la compradora Cubican Activos Residenciales, SL. 

En el PDF de la auditoría, «Cuentas anuales y memoria de Caja Navarra», en la página 429, se 

dice textualmente que «el 19 de octubre de 2009 se ha escriturado la compraventa de varios 

solares rústicos situados en Cizur Mayor, Navarra, por un importe total de 8.105 miles de 

euros, quedando pendientes de pago 1 millón de euros a 31 de diciembre de 2009, registrados 

en el epígrafe “Pasivos financieros a coste amortizado del balance consolidado adjunto”, que 

quedarán retenidos hasta la aprobación definitiva del Plan Sectorial de Incidencia 

Supramunicipal de Desarrollo del Área de la Nueva Estación del Tren de Alta Velocidad, hito 

que ha sido cumplido con anterioridad a la formulación de las presentes cuentas anuales 

consolidadas adjuntas». 

Señor Munárriz, esta compra que aparece en la memoria de Caja Navarra 2009, ¿hace 

referencia a la del terreno baldío de la que se nos informó en esta Comisión por el señor López 

Merino, este terreno que se compró al Grupo MRA? 
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SR. MUNÁRRIZ DESOJO: La verdad es que le agradezco que me haya recordado la operación, 

porque operaciones se hicieron muchas en aquel entonces, pero usted me ha ayudado a 

recordarla. Efectivamente, eso fue así. En la caja, se decide, como siempre, como he dicho 

antes, en el Comité, las compras, y nosotros formalizamos esa operación. 

Me pregunta lo rústico, y me ha leído lo de la memoria. Le voy a explicar un poco. Esos suelos, 

esos terrenos no eran rústicos, esos terrenos eran urbanizables. No sé de dónde se sacaron 

ese texto, si de la nota registral… Le voy a decir, esos suelos eran y son urbanizables. Cuando 

se hizo una compra, usted me ha recordado que, como estaba pendiente de la publicación de 

la aprobación definitiva del PSIS, se retuvo una cantidad por si hubiera alguna incidencia. A eso 

obedece esa retención. Le diré que todas las compras que se formalizaron en Cubican y que 

venían de la caja, que nosotros, como he dicho antes, formalizábamos, gozaban de un 

expediente importante con todo tipo de informes técnicos, jurídicos y, por descontado, 

acompañado de tasaciones ECO, actas para el mercado hipotecario, por tasadoras 

homologadas por el Banco de España. Todos esos expedientes ahí estarán, ahí deberán estar. 

Por si acaso eso era poco, a Cubican le auditaba Deloitte cada año, como usted sabe. En 

Cubican nunca tuvimos ninguna contradicción de valor por los terrenos que se compraron en 

Cubican. Todos esos valores estaban ratificados, además, por Deloitte, pero además, estaban 

tasados, o sea, que lo que usted me dice que era un suelo baldío, rotundamente no. Eso no lo 

digo yo, eso está ahí. Usted se puede dirigir a cualquier arquitecto que se encuentre ahora en 

la calle. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Sí, sí, señor Munárriz, yo no hago más que leer lo que 

dice la auditoría de cuentas anuales y memoria de la caja, en la página 429, de 2009, que dice: 

«El 19 de octubre de 2009 se ha escriturado la compraventa de varios solares rústicos». Se lo 

he leído textualmente, sin más. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: ¿Puedo…? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Sí. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Le agradezco, pero también es verdad que en ese informe dice… es 

que eso lo sabe cualquiera… Si hubieran pensado que era eso y que su valor no era ese, 

entonces sí que lo hubieran puesto, porque llamarlo urbanizable si es secano o regadío, no sé 

qué importancia tiene, pero, desde luego, la valoración, sí. En Cubican no se compró 

absolutamente nada que no estuviera soportado por una tasación, como he dicho 

anteriormente, por una tasadora homologada por el Banco de España. No teníamos por qué 

no haber hecho eso. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Me ha dicho que me agradece, de alguna forma, que le 

recuerde aquella operación porque, lógicamente, usted estuvo en muchas. Otra duda que 

también tenemos. ¿Por qué cree que se escrituró en Barcelona y se pagó esta compra de la 

caja a una empresa navarra del Grupo MRA con un cheque de la oficina de Caja Navarra de 

Barcelona? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Cuando le digo que le agradezco es evidentemente porque si me 

pregunta por operaciones y me las cuenta un poco, yo lo recuerdo más fácilmente. 
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De lo de la firma en Barcelona, me acuerdo perfectamente. Estos terrenos provenían de una 

sociedad que el vendedor tenía con la inmobiliaria de Caixa Catalunya, que creo que era 

Procam. Las previas de donde procedían estas parcelas, las segregaciones, etcétera, estaban 

en una notaría de Barcelona, estamos hablando de una notaría de Barcelona, de un 

instrumento público. Es por eso que nuestro asesor nos aconsejaría firmarlas allí, que tampoco 

necesitábamos mucho asesoramiento. Cuando hay un expediente de unas fincas, unas previas, 

a la que vamos a realizar, acostumbramos a firmar en la misma notaría. De eso me acuerdo 

perfectísimamente. 

Lo del cheque, que no me acuerdo de si lo llevamos en el bolsillo de aquí o nos lo llevaron de la 

oficina de Barcelona, nosotros éramos Cubican, cien por cien de Caja Navarra, y parece 

bastante razonable que el compañero de la oficina de al lado de la notaría nos acerque el 

cheque de la cuenta de Cubican. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: ¿Quién tomó la decisión de esa compra? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: ¿Quién le he dicho que tomaba todas las decisiones de compra? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Recuerdo perfectamente, y si me va a decir que era un 

comité, ¿era siempre el mismo comité? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Siempre el mismo comité. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: ¿Qué personas integraban ese comité? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Los responsables de los distintos departamentos de Caja Navarra. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: ¿Recuerda sus nombres? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: No sé exactamente en cada momento. Esto no es ningún secreto. Y no 

sé si debo decir esto, ya me perdonará. Sé algunos que siempre estuvieron, otros que 

cambiaron, pero si yo le digo los responsables, fácil es ver quiénes son los responsables en el 

año 2008 o 2009 de los distintos departamentos. No tengo ningún interés en no decírselo, 

pero no sé… 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Señor Munárriz, vista su buena disposición, le voy a 

pedir ayuda para entender mejor el entramado societario de esta operación. ¿Podría 

confirmarme la composición del consejo de la empresa compradora Cubican Activos 

Residenciales 1 SL, en octubre de 2009? Era una empresa… 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Creo que estoy hablando con propiedad. Creo que cuando es un 

administrador único, porque es cien por de otra, no hay consejo, consolida con el Grupo 

Cubican, digamos que el consejo de esa sociedad es el propio consejo de Cubican. Todas estas 

operaciones que se hicieron en aquel momento, de cualquier tipo, además de que las 

decisiones venían tomadas, todas se ratificaban en el consejo de Cubican, donde estaban los 

directivos de Caja Navarra, y luego, en el consejo de la corporación. 
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SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Ya hemos quedado que usted era el administrador 

único de esta sociedad como empleado de Cubican. En esa fecha, ¿tenía puesto de consejero 

en la compradora Cubican Activos Residenciales 1 SL, la empresa Inversiones MRA Cubican SL? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: ¿Me puede repetir? No le he entendido muy bien, perdone. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Si tenía usted en esa fecha puesto de consejero en la 

compradora Cubican Activos Residenciales 1 SL, la empresa… 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Señor Martínez, Cubican Activos Residenciales 1 era una sociedad 

unipersonal donde no había consejo porque era cien por cien de Cubican. Entonces, digamos –

no sé si técnicamente lo estoy diciendo bien–, que el consejo de esa sociedad era el mismo 

que el de Cubican. ¿Me he explicado? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Perfectamente. ¿Era el señor Miguel Rico Rubio 

presidente de Inversiones MRA Cubican SL, entonces, en esa fecha? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: En las sociedades antes de esto, que creamos con promotores para 

desarrollar proyectos inmobiliarios, en todas ellas, creo, el turno de presidente y secretario los 

establecíamos… porque todas esas sociedades se hicieron con el protocolo y el criterio que se 

estableció en el consejo de Cubican, que al fin y al cabo, era la caja. En todas aquellas se 

establecía que alternativamente uno de parte de nuestro socio y otro de parte de la caja sería 

presidente y secretario. Luego, durante dos años, uno de Cubican era presidente y uno de 

MRA era el secretario, y a los dos años, al revés. En ese momento, no recuerdo si era 

presidente o secretario, pero era una de las dos cosas. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Siguiendo ese razonamiento, entonces, señor Munárriz, 

usted sería secretario y consejero de dicha empresa, de Inversiones MRA Cubican SL, en esa 

fecha. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: No, o sería presidente o sería secretario. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: [Intervención fuera de micrófono – 00:34:52]. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Yo no sé qué dice el BORNE. Lo que le digo es cómo se hacían las 

cosas, y eso es así. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Y lo era, por lo tanto, como empleado de la caja, 

¿verdad? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Nunca he cobrado de otro sitio, de ninguna sociedad que no fuera mi 

nómina de la caja. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Vuelvo a la pregunta anterior. Por lo que me ha dicho, 

el que también era secretario y, por lo tanto, consejero de la empresa Inversiones MRA 

Cubican, era también el señor Miguel Rico, ¿verdad? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: No sé si era Miguel Rico o uno de sus empleados. 
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SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: En la empresa vendedora, Miguel Rico y Asociados 

Promoción SL, ¿no era también presidente el señor Miguel Rico Rubio, además de consejero 

delegado? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Desconozco la composición de ese consejo. Ni idea. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Es que así está recogido en el BORME, lo tengo aquí, en 

el que consta que efectivamente el señor Miguel Rico era también consejero delegado de la 

empresa vendedora. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Por eso le digo que yo lo desconocía, pero si lo dice el BORME, 

evidentemente será. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Estaban también en el consejo –no sé si lo recordará o 

no–, los señores Zarraluqui y Taberna, ¿no es así? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: ¿Zarraluqui y Taberna? En el consejo, ¿de qué? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: De Miguel Rico y Asociados Promoción, SL. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Yo, de Miguel Rico y Asociados Promoción SL, no sé nada, no sé nada 

de su consejo, ni de su composición, no. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: De acuerdo. A partir de 2010 también ocupaba el 

puesto de consejero en la propia Inversiones MRA Cubican SL. ¿Lo sabe? ¿Lo recuerda? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: O sea, a partir del 2010, en Cubican MRA, que era la sociedad mixta 

con nosotros, dice que estaba de presidente, ¿quién? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Estoy preguntándole si a partir de 2010 el señor Miguel 

Rico también ocupaba puesto de consejero en la propia Inversiones MRA Cubican, SL. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Creo que en 2010 esa sociedad ya estaría disuelta, aunque algunas 

sociedades prácticamente se cerraron y luego, los cargos pudieron continuar porque fue una 

tarea que me borraran de todos los consejos. Entonces, puede aparecer en el BORME, pero 

desde luego, esa sociedad no tenía ninguna actividad ni ningún contenido, ni nada. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Si no le importa, vamos a la auditoría de cuentas 

anuales y memoria de la CAN de 2009. Le voy a leer textualmente cosas que nos han llamado 

la atención. Página 427 de una memoria que tiene 597 páginas. Dice: «Durante el ejercicio de 

2009 –leo textual–, han tenido lugar las siguientes operaciones relacionadas con existencias 

inmobiliarias. Con fecha de 2 de febrero de 2009, el Grupo Cubican ha adquirido varios suelos 

rústicos situados en Pamplona por un importe total de 15 millones de euros. Para algunas de 

las fincas se ha concedido, en el marco de esta operación, una opción de compra, que deberá 

ser ejecutada en el plazo de 2 años, si bien, en cualquier caso, dichos importes se actualizarían 

por una tasa efectiva. El Grupo, en ningún caso, sufriría ningún quebranto como consecuencia 

de esta operación». 

¿Nos puede dar algún detalle de estas compras de estos quince millones? Le voy a hacer las 

preguntas. ¿Qué suelos rústicos eran? ¿Cuál era el objeto de esas compras? ¿A quién o a qué 
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empresa se realizaron las compras? ¿Qué empresas exactamente del Grupo Cubican fueron las 

compradoras en cada caso? ¿Dónde se escrituraron? ¿Quién tomó la decisión de compra? Y 

finalmente, ¿cuál era la razón técnico-empresarial que aconsejaba esta compra? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: La verdad es que me ayuda –insisto– a recordar aquellas operaciones, 

porque si no, no me acordaría. De esta operación creo, pero no estoy seguro de quién fue el 

vendedor. Usted lo tendrá por ahí, ¿me lo puede facilitar? Es que no quiero decir nombres que 

no sean. Creo que sé cuál es, porque es una compra significativa en esto. ¿Me lo puede decir o 

lo digo yo? Avanco. No pasa nada, lo que no quiero es confundirme, y no quiero nombrar a 

nadie. Yo no tengo mala memoria, pero no me acuerdo de todo lo que hice en el 2009. 

Le contesto. Eso fue una compra decidida, como todas, al Grupo Avanco de unos terrenos 

importantes, si mal no recuerdo, en Donapea. Si mal no recuerdo, que yo creo que no 

recuerdo mal. No voy a explicar aquí qué es Donapea ni la aprobación del PSIS, porque creo 

que eso no me corresponde, pero es que está clarísimo que Donapea era un suelo, o es un 

suelo urbanizable ahora, con el PSIS recurrido. No voy a entrar ahí. Luego, de ahí a terrenos de 

secano, etcétera, ¿qué quiere que le diga? 

Una vez más, con su correspondiente expediente, completo con todo tipo de informes y 

tasaciones porque, como le he dicho, ni una sola operación de las que se formalizaron en 

Cubican estando yo allí, no tenía una tasación. 

Ni quiero dejar de contestarle nada. Luego, si algo se me olvida, me lo recuerda. El tema de las 

opciones que ha dicho, que me ha recordado. En aquel entonces, consecuencia de la crisis 

inmobiliaria y de la situación de insolvencia de los promotores, cuando en los comités de caja 

se decidía comprar un activo, luego venía el problema de que los promotores creían que el 

suelo valía más de lo que estábamos pagando. Nosotros, como no teníamos ningún interés en 

comprar suelos, les dábamos esa opción de compra a la que usted ha hecho referencia 

estupendamente y decíamos: No hay ningún problema. Si usted cree que los suelos valen más 

de lo que le estamos pagando, le damos una opción de compra a dos años –efectivamente, 

que no me acordaba–, nos paga lo que le hemos pagado, más los gastos inherentes a la 

operación, más los intereses de dos años y se queda otra vez con el suelo. No sé si me he 

dejado algo de contestar. ¿Me puede recordar? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Iba a preguntarle sobre quién toma la decisión de 

compra, etcétera, pero a esto ya me ha contestado al inicio. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Se lo puedo repetir todas las veces que quiera, y me puede preguntar 

todas las veces que quiera, pero es que el procedimiento y el protocolo que teníamos era así 

de claro, yo era un técnico, estaba rodeado de auditores y técnicos conmigo. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Agradezco la respuesta, créame. Usted insiste en lo de 

«secano». Yo no hago más que leerle la memoria, que dice «suelos rústicos», sin más. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Le agradecería que este tema de secano se lo preguntara a algún 

técnico, porque yo no soy arquitecto. Ahí hay trigo, evidentemente, es de secano, pero 

también es cierto que está el PSIS aprobado. 
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SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Vamos a seguir con la memoria de Caja Navarra de 

2009. En la página 428 leemos, y cito textual: «El 26 de febrero de 2009 se ha realizado la 

compra de varios solares urbanos, situados también en Pamplona, por un importe total de 

10.328 miles de euros, subrogándose en los préstamos asociados a estos solares por este 

mismo importe. El 4 de marzo de 2009, se ha escriturado la compraventa de una finca urbana 

en Chiloeches, Guadalajara, por un importe total de 4.434 miles de euros, subrogándose en el 

préstamo hipotecario con el que se encuentra grabada esta finca por el mismo importe». Si 

recuerda, ¿nos puede dar detalles de estas compras, por casi 15 millones de euros? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: ¿Es una a un promotor o a varios? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Eso le iba a preguntar, a quién o a qué empresas se 

realizaron estas compras, si es que usted lo recuerda, porque en la memoria no consta. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Es una pena que no me lo haya preguntado cuando lo tenía más fresco 

o cuando lo hicimos. Creo que obedece a distintas operaciones. Chiloeches es Guadalajara. En 

este caso compraríamos a un promotor de Guadalajara que yo seguramente no le conocería. 

Formalicé la operación. 

De lo otro, no puedo decirle. Si me da más información, caeré, pero… ¿Dónde me ha dicho que 

estaban…? Los de Chiloeches es Guadalajara. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Los otros, los primeros, los de diez millones de euros, en 

Pamplona. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Pero, ¿en qué zona de Pamplona? ¿Me podría decir? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: No consta en la memoria. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Lo siento, de verdad. Operaciones como la que hemos comentado 

anteriormente, muy poquitas, porque obedecía a una operación muy singular, tenía su 

complejidad. Estoy seguro de que están agrupadas varias operaciones de compra a varios 

promotores. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Señor Munárriz, quiero aclararle una cuestión para que 

usted también la sepa. Estas preguntas se las hicimos a algunos comparecientes anteriores a 

usted que –no sé cuál es la palabra exacta– escudándose o utilizando –y lo digo sin ningún afán 

peyorativo– el secreto profesional se negaron a contestar a todas estas preguntas. En vista de 

eso, y ya que usted ocupaba el puesto que ocupaba en Cubican, nosotros decidimos llamarle. 

Quiero que sepa también que planteamos en concreto la posibilidad de mandarle las 

preguntas por escrito y desde algún estamento se nos dijo que esto sería un trato de favor al 

señor Munárriz en comparación con los demás, y por eso no lo hicimos, pero dada su buena 

voluntad, si no le importa, le mandaré las preguntas, y si tiene a bien contestarlas, las 

contesta, y si no, no. Pero quiero que quede claro esto también por nuestra parte. 

Vamos a seguir con la memoria de 2009. En la misma página 428 se dice: «Con fecha 31 de 

marzo de 2009, el Grupo Cubican ha adquirido varias fincas situadas en los alrededores de 
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Pamplona por un importe total de 2.940 miles de euros, subrogándose en los préstamos 

hipotecarios», etcétera. No sé si nos puede dar algún detalle de esta… 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Usted, ¿qué profesión tiene? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: En este momento, me dedico a la política. He dedicado 

toda mi vida a la medicina y me acaban de jubilar de la medicina. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Enhorabuena. ¿Usted se acuerda de los pacientes que atendió hace 

nueve años? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: De muchos sí y de muchos no. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: A mí, a pocas pistas que usted me dé, se las contesto, pero con esto 

que me dice, no puedo. A poco que usted me diga de dónde estaban, seguro que me voy a 

acordar, porque tengo buena memoria, pero una compra de dos millones… Hay que ponerse 

en aquellos años, cuando caían cada semana varios promotores. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Señor Munárriz, créame, le estoy haciendo las 

preguntas que nos ha llamado la atención, sobre todo, porque era un año complicado, muy 

complicado, usted lo sabe mucho mejor que yo. Desde luego, no quiero que interprete de mis 

preguntas ningún tipo de censura ni a su memoria, ni a su actividad. Lo único que queremos en 

esta Comisión, a pesar de los intentos de algunos de criminalizar nuestras preguntas, es saber. 

Si usted me dice que no se acuerda, yo le creo, no pasa nada. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Se lo agradezco, pero usted me dice solo el importe de una operación. 

Aunque pensara: No tengo por qué nombrar a nadie, que lo hubiera dicho, antes lo he dicho, 

porque era una operación más significativa, pero no puedo. Aquí se hicieron muchas 

operaciones muy pequeñitas y creo que todo eso obedece a operaciones agrupadas. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Señor Munárriz, créame, no estoy criticando. Es más, si 

usted luego nos puede aportar información al respecto, ya se lo he dicho, se lo agradeceremos 

de verdad, pero son solo preguntas, si ninguna mala intención, preguntas que Geroa Bai quiere 

saber. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: No me importa, me puede preguntar todo lo que quiera. Sobre la 

información que está diciendo, no la tengo, es lógico, estará donde tenga que estar, en cada 

expediente de compra, no tendría menos de diez centímetros de papel. Yo no tengo esa 

información. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Señor Munárriz, insisto, le agradezco su buena 

disposición. 

Sigo con la memoria de caja Navarra, en la misma página 428. Quizás esto le suene, porque no 

fue en Pamplona, ni en Navarra, sino que el 28 de abril de 2009 y 30 de junio de 2009, se 

escrituran las compraventas de varios solares urbanos en La Puebla de Alfindén, Zaragoza, por 

un total de cuatro millones y pico. No sé si recuerda algo al respecto o no. 
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SR. MUNÁRRIZ DESOJO: No me acordaba del importe. Eso se le compró a TJ Construcciones, 

una promotora de Zaragoza, a cuyos dueños tampoco tuve el placer de conocer porque iría un 

apoderado a firmar. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Vale. Yo iba a hacerle las mismas preguntas, porque en 

la memoria se dice: Se ha escriturado… Es decir, se utiliza ese reflexivo. Era por saber si usted 

recuerda qué empresas de CAN o de Cubican fueron. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Esa seguro que fue la empresa que creamos en Zaragoza para comprar 

los activos de Zaragoza, porque La Puebla de Alfindén está en Zaragoza. No sé cómo se 

llamaba esa sociedad, no recuerdo el nombre exacto de la sociedad. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Créame, señor Munárriz, que ya me gustaría tener 

todos estos datos de los que carezco, porque si los tuviera no le haría las preguntas, por eso se 

las estoy haciendo, sin más. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Le insisto que puede preguntar todo lo que desee. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: ¿Recuerda cuál era el objeto de la compra de estos 

terrenos, de estos solares urbanos en La Puebla del Alfindén? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Supongo, porque yo no tomaba esas decisiones, que este promotor, 

como la mayoría, estaría en una situación de insolvencia, de impago de créditos, y en la 

comisión que he comentado anteriormente se determinaría, como en tantas ocasiones, que lo 

mejor era adquirir los terrenos. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Sigo con la memoria de la caja de 2009. Dice: «Con 

fecha 14 de mayo, se adquiere un local comercial en Pamplona por un importe de 842 miles de 

euros, escriturando su venta en ese propio ejercicio 2009». ¿Recuerda algo de la compraventa 

de este local? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Esa fue una compraventa en la que se le compró a un promotor de 

aquí y como había otro señor que tenía una opción de compra, lo compramos, nos llamó y se 

lo vendimos. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: ¿Me puede decir a quién se compró, si lo recuerda, y a 

quien se vendió? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Se compró a MRA y se vendió al Carrefour de Mendebaldea, porque 

era un local allí. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Muchas gracias. Sigo en la misma página 428, de las 

579, si no me equivoco, de la memoria, dice que el 22 de mayo de 2009 el Grupo Cubican ha 

adquirido varios solares situados en Olloki y Viana, las dos en Navarra, por un importe de 

6.700.000 euros. Con fecha de 11 de junio de 2009, se compran dos solares y una promoción 

terminada situadas, las tres, en Calahorra, por un importe de 9.600.000. Y, a finales de junio de 

2009, el Grupo Cubican también adquiere un solar urbano en Garrucha, Almería, por un 

importe de 1.040.000 euros, y se escritura la compra de un solar situado en Olloki por un 

importe de 330 miles de euros. ¿Recuerda algo de estas…? 
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SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Creo que ha mezclado cuatro operaciones. Una, la de Viana y Olloki, 

que se compró a Larcovi. Después… ¿Cuál me ha dicho? 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: La de Calahorra. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Efectivamente, Calahorra, dos solares y una promoción, que se 

compró a Construcciones GME. Y lo de la Garrucha creo que junto con otro activo se compró a 

Construcciones Chamartín de Madrid, que tampoco conozco. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Le iba a preguntar cuál era la razón técnico-empresarial 

que aconsejaba esa compra, pero me imagino que me va a decir… 

En la página 429 de la misma memoria, se dice que a lo largo de los meses de junio y julio, el 

Grupo Cubican ha escriturado la compraventa y subrogación de los préstamos de varios suelos 

urbanos en Sant Feliu de Llobregat, El Prat de Llobregat y Manresa, todos ellos en la provincia 

de Barcelona, por un importe total de 4,5 millones de euros. En agosto, el Grupo Cubican 

adquiere diez oficinas situadas en la ciudad de Barcelona, por un importe total de 3 millones 

de euros. La pregunta es la misma. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: La primera que me ha preguntado, de los suelos, un promotor de 

Barcelona que supongo que estaría en situación de insolvencia, del cual no recuerdo el 

nombre, y la segunda, la de las oficinas, me acuerdo perfectamente porque luego hicimos 

muchas gestiones, incluso vendimos alguna de ellas. La empresa se llamaba Rama Guillen. De 

estas cosas que se te quedan. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Gracias. Sigo un poco con la memoria de Caja Navarra 

en 2009, página 429, pero referido a compras de 2008. Dice: «Durante el ejercicio 2008 

tuvieron lugar las siguientes operaciones relacionadas con existencias inmobiliarias. 28 de 

marzo de 2008, el Grupo ha adquirido diversos locales comerciales, situados todos en 

Pamplona, por valor de 11.354.000. Con fecha 15 de diciembre de 2008, el Grupo adquiere un 

suelo urbanizable, sectorizado, situado en Pamplona por un precio de 9 millones de euros. Se 

adquieren también en esa misma fecha, 15 de diciembre, varios suelos urbanos en el término 

de Cizur Mayor, por un importe de casi 9 millones de euros. Con fecha de 24 de diciembre de 

2008, el Grupo ha adquirido varios terrenos situados en La Roja. Es un terreno rústico situado 

en Fuenmayor, otro terreno rústico situado en Pradejón y varias parcelas urbanas situadas en 

Logroño, por un importe respectivamente de 334.000, 793.000 y 27 miles de euros, 

aproximadamente. El 11 diciembre también, la sociedad dependiente Cubican SLU adquiere el 

restante 50 por ciento las participaciones de Cubican Aldabea SL, de manera que se integran 

en el balance consolidado las existencias registradas a dicha fecha, siendo su valor en libro de 

casi 12 millones de euros. Se trata de una promoción en curso, en Egea de los Caballeros, 

Zaragoza. Dicho activo ha sido registrado a valor razonable, por lo tanto, la diferencia negativa 

surgida en la combinación de negocios se ha registrado minorando el valor de las existencias, 

principal activo de la sociedad». ¿Recuerda alguna de estas? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Ahora ya creo que me ha mezclado cinco o seis. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Puedo preguntar individualmente. 
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SR. MUNÁRRIZ DESOJO: He ido recordando. Una, la más importante, creo que fue la que se 

refiere a tres promotores de Logroño, que se les compró un activo importante, que era la 

antigua fábrica Crown –lo recuerdo perfectamente– y que, además, compramos más activos 

libres para compensar un poco la deuda. 

La de… No sé, me ha dicho tantas, de verdad, que… 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: No tengo ningún inconveniente en… Es verdad, tiene 

usted razón. Diversos locales comerciales en Pamplona, por valor de once millones, en 28 de 

marzo de 2008. El 15 de diciembre, un suelo urbanizable… 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Creo que ahí se están mezclando compras de la caja y de Cubican, 

pero siga. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: No lo sé, por eso pregunto. Si lo supiera, no se lo 

preguntaría, créame. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Cubican consolida con la caja. Entonces, usted está hablando de la 

memoria de la caja, que incluye Cubican y otras cosas. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: La memoria habla de «el Grupo ha adquirido», por eso 

le preguntaba quién compró, por eso las preguntas… 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Me estoy liando un poco, porque en algunas cosas digo… el Grupo ha 

podido comprar dos oficinas en Madrid y estarían sumadas ahí, en esas compras, pero siga con 

el desglose, si lo desea. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Se lo agradezco. Insisto, si tuviera las respuestas, no le 

haría las preguntas, créame. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Ningún problema, a eso he venido. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: El 24 de marzo de 2008, el Grupo adquiere diversos 

locales comerciales situados en Pamplona por valor exactamente de 11.354 miles de euros. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Creo que eso obedece a temas de oficina. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: 15 de diciembre. El Grupo adquiere un suelo 

urbanizable en Pamplona por un precio de 9.257 miles de euros. Se adquieren también en esa 

fecha unos suelos urbanos en Cizur Mayor por un importe de 8.814 miles de euros. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Pienso, sinceramente, que estamos repitiendo, porque en Cizur… Creo 

que estamos repitiendo las mismas operaciones que antes me ha preguntado como Cubican, 

que ahora están incluidas en la memoria… Creo, porque sé más o menos los volúmenes que se 

compraron. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Lo que pasa es que antes los terrenos están descritos 

como rústicos y ahora dice –creo que son otros– «varios suelos urbanos». 
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SR. MUNÁRRIZ DESOJO: No sé quién pudo describir esos terrenos como rústicos, no sé de 

dónde ha salido eso. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Yo tampoco, pero consta en la memoria, quiero decir, 

yo no hago más que leer lo que dice la memoria. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: De acuerdo, perfecto. Insisto en el tema de las tasaciones, de los 

expedientes, de las auditorías. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Luego, el 24 de diciembre de 2008, el Grupo adquiere 

varios terrenos situados en La Rioja, sobre lo que ya me ha contestado, Fuenmayor, Pradejón, 

etcétera. Sigo. Día 11 de diciembre de 2008. La sociedad dependiente Cubican SLU adquiere el 

restante 50 por ciento de las participaciones de Cubican Aldabea SL, por valor de doce millones 

de euros. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Recuerdo perfectamente esa operación. Es una sociedad al 50 por 

ciento de las iniciales que creamos para desarrollar proyectos inmobiliarios fuera de Navarra 

para apoyar la expansión, en este caso, con Aldabea, que era una promotora local, de aquí, y 

que cuando se terminó el edificio o estaba a punto de terminar, creo que presentó concurso y 

nos quedamos con el activo. Me acuerdo perfectamente de esa operación corporativa. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Sigo con la memoria de Caja Navarra, página 430, y 

cerrando capítulo, cito textualmente: «La mayor parte de las operaciones mencionadas 

anteriormente corresponden a activos adquiridos a clientes de la entidad dominante para 

cancelar operaciones crediticias». ¿Qué parte de esas compras era compra, qué parte era 

dación en pago para cancelar operaciones crediticias? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: La diferencia entre compra o dación de pago obedecía a un criterio 

técnico de seguridad jurídica. Unas se formalizaban como compras y otras como daciones de 

pago. La parte que de la compra iba a cancelar créditos, conceptualmente debe ser la mayoría. 

Había operaciones complicadas, en las que, además del activo hipotecado, se compraban 

otros, y había operaciones en las que se cancelaban préstamos personales. Uno no cancela 

préstamos personales tan fácilmente, sin tener temas hipotecados. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Antes me ha preguntado por qué profesión tengo yo. 

Lamento mi jubilación, porque todavía me considero una persona que puede ofertar cosas a la 

sociedad, también desde la medicina, si alguna vez dejo esto que la sociedad decidió que 

ocupara ahora. Responsable soy también yo, evidentemente, que iba en la lista, pero como 

médico, cuando necesitaba un crédito, iba a una oficina y… No sé, veo cosas extrañas. Años 

2008-2009, estamos en crisis, y la caja era una especie de no socorro rojo, socorro azul a 

empresas que necesitaban… empresas de Zaragoza, de Logroño, de Navarra, y les ayudaba a 

salir del agujero en el que estaban cayendo, cuando la propia caja, en nuestra opinión, en 

2008, ya tuvo un balance negativo en su ejercicio. Es que llama la atención. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Creo que me he explicado muy mal, porque la caja no salió a salvar 

ninguna empresa, la caja decidió salir a adquirir activos, como todo el sistema financiero, como 

la mejor opción, o como la opción menos mala, lo he comentado antes. 
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SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Puede ser que le haya entendido mal. Señor Munárriz, 

muchas gracias por su buena disposición. Nosotros terminamos. Quizás le haga alguna 

pregunta en la segunda ronda. De verdad, muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Eskerrik asko zuri, muchas gracias, señor Martínez 

Urionabarrenetxea. Vamos ahora con el turno del grupo parlamentario EH Bildu Nafarroa. 

Izurdiaga anderea, zurea da hitza. 

SRA. IZURDIAGA OSINAGA: Eskerrik asko, Presidente jauna. Ongi etorria, bienvenido. Por parte 

de Euskal Herria Bildu, agradecemos su presencia, su disposición a contestar las preguntas. 

Somos conscientes de que se le están haciendo preguntas de hace mucho tiempo, de muchas 

operaciones. 

Nosotros vamos a renunciar a intervenir en este interrogatorio, porque más allá de los datos 

de las memorias a los que ha hecho referencia al señor Martínez, lo cierto es que en esta 

Comisión no contamos con documentación relativa a Cubican. Hemos reiterado en numerosas 

ocasiones a La Caixa que nos facilite las actas de los consejos a los que usted ha hecho 

referencia, hemos solicitado de manera reiterada esos informes que usted ha constatado hoy 

que existen, estas acciones, informes de auditoría, pero la realidad es que ha habido un 

silencio absoluto; en unos casos, supuestamente no aparecen, en otras ocasiones, alegando 

secreto bancario, pero lo cierto es que, en torno a esta materia, existe una gran opacidad, no 

tenemos documentación que nos ayude a aclarar, y por tanto, entendemos que hacerle un 

interrogatorio sin tener datos, sin tener documentación para constatar, nos llevaría a un 

absurdo, y por tanto, vamos a renunciar a formularle preguntas, sin perjuicio de que vamos a 

volver a insistir a La Caixa, a la vista de sus manifestaciones, para que aporte a esta Comisión la 

documentación con las cautelas que sean precisas. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Eskerrik asko zuri. Vamos con el turno del Grupo 

Parlamentario Podemos-Ahal Dugu-Orain Bai. Señora Sáez Barrao, cuando quiera, puede 

comenzar con sus preguntas. 

SRA. SÁEZ BARRAO: Gracias, señor Presidente. Muchísimas gracias, señor Munárriz, por estar 

aquí y por las diligencias. Al igual que la compañera portavoz anterior, por parte de Podemos-

Ahal Dugu no vamos a hacerle ninguna pregunta. Además, nos unimos a lo que se le ha 

explicado y por qué, que seguramente usted lo entiende bien, en la medida en la que no 

tenemos ni actas ni una serie de cuestiones que se están solicitando y que no se nos entregan, 

que es una dificultad a la hora de hacer una investigación. Le agradecemos que usted, con sus 

palabras, ha hecho lo posible por intentar esclarecer, e insistimos en que están y que lo lógico 

es que las tengamos. No es el primero que lo dice aquí, por lo tanto, volveremos a insistir 

porque en una investigación cuando se niegan los materiales en los que poder basarse, 

realmente es más dificultosa. Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias a usted, señora Sáez Barrao. Vamos ahora con el 

turno del Grupo Parlamentario del Partido Socialista de Navarra. Señor Garmendia Pérez, 

cuando quiera, tiene la palabra. 
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SR. GARMENDIA PÉREZ: Muchas gracias, Presidente. Simplemente queremos agradecer la 

presencia en el día de hoy. Renunciamos a preguntar. Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias. Finalizado el turno de los grupos y agrupaciones 

presentes, pregunto en este momento si alguno de los representantes va a hacer uso del 

segundo turno. Señor Zarraluqui Ortigosa, tiene la palabra. Cuando quiera. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: Muchas gracias, señor Presidente. Seré muy breve. Dado que esto 

es una Comisión que, en teoría, investiga las responsabilidades políticas de los políticos que 

estuvieron presentes en la caja, me gustaría preguntarle si en su experiencia como director de 

Cubican tuvo en alguna ocasión llamadas por parte de los políticos que formaban parte de 

consejo de Caja Navarra para pedirle que hiciese una operación inmobiliaria determinada. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Para nada. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOTA: Muchas gracias. Lo que me imaginaba. Simplemente por recalcar 

–usted lo ha dicho, ya lo sé–, creo que es importante que se relate nuevamente. Usted ha 

afirmado que detrás de cada operación que cerraba Cubican había un expediente, creo que ha 

dicho de diez centímetros como mínimo –es un ladrillo bastante importante–, con todo tipo de 

informes técnicos, jurídicos y tasaciones de empresas homologadas por el Banco de España. 

Por lo tanto, estaban perfectamente armados, desde el punto de vista de respaldar el precio 

de compra, la procedencia de pagar esa cantidad de acuerdo con la existencia de un suelo que 

tenía unas condiciones urbanísticas o no urbanísticas determinadas y, por lo tanto, en ese 

sentido, no se puede dudar de ninguna de las operaciones que se cerraran. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: He dicho antes, y repito, que a Cubican la auditaba Deloitte cada año. 

Nunca tuvimos una discrepancia. Era una auditora totalmente independiente. 

SR. ZARRALUQUI ORTIGOSA: Por mi parte, nada más. Le agradezco nuevamente su presencia 

aquí, y le felicito porque realmente ha demostrado tener una memoria –que yo no tengo– para 

recordar cosas tan menudas de la actividad en la que usted estuvo presente durante esos 

años. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias, señor Zarraluqui. Para continuar con el segundo 

turno, el señor Martínez Urionabarrenetxea, tiene la palabra. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Me sumo a la felicitación por su memoria que le hace el 

señor Zarraluqui, desde luego. Le agradezco su buena disposición, de verdad, quiero que le 

conste. 

Antes he empezado a hablar de que soy médico, etcétera, y es verdad, cuando iba a la caja o 

cuando voy a cualquier sitio a pedir un crédito, a pedir dinero porque lo necesito para lo que 

sea, pues hombre, como mucho me dan un crédito, pero, desde luego, no me compran cosas. 

A mí nunca me han comprado cosas. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Es lo que le iba a decir, usted, gracias a Dios, no ha dejado de pagar y 

no se han tenido que quedar con su casa. 
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SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Entonces, me está diciendo que las compras se hicieron 

siempre a empresas que estaban dejando de pagar. Por ejemplo, MRA, que usted ha citado 

dos veces, ¿había dejado de pagar? 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Sin ninguna duda, todas. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Me parece algo extraordinario, con lo cual, se está 

dando el mensaje a la ciudadanía de que es mejor que dejen de pagar, y así le comprarán lo 

que… Me da la sensación, no sé, son elucubraciones que se hace un médico que nunca ha 

dejado de pagar y se las ha ingeniado para pagar lo que tuviera que pagar. Espero que no sea 

el mensaje que ustedes están trasladando. 

La última cosa. Hay cosas que me extrañan. MRA estaba en tan mal estado que había dejado 

de pagar, y entonces, se le compran, por valor de nueve millones… No lo sé, me extraña, lo 

tendré que mirar más. Estamos en una Comisión de Investigación y haciéndolos, 

evidentemente, preguntas, reflexiones, e incluso elucubraciones, si hace falta. Con todo lo que 

antes hemos hablado antes del terreno, por ejemplo, de Cizur, con el suelo rústico, que dice la 

memoria de la caja, hay cosas que nos llaman la atención, porque es como si hubiera cierto 

bucle, en la medida en que el presidente de la empresa vendedora es la misma persona que 

quien preside Inversiones MRA Cubican, de la que usted creo que era el secretario y consejero, 

y además, dicha empresa tenía puesto de consejero en la empresa compradora, Inversiones 

MRA Cubican SL, de la que usted, además, era administrador único, porque me ha dicho que 

era una empresa unipersonal. Comprenderá que a un médico, a un ciudadano normal, de la 

calle, que no ha manejado estas cantidades de dinero nunca, le llame mucho la atención. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Está mezclando dos cosas. Nosotros, en una primera fase, y en dos 

fases distintas, en dos años distintos, y en dos épocas distintas, y dos modelos de negociación, 

en la primera época existe una sociedad con MRA y con otros promotores locales, que 

desarrollan una actividad, que estamos de presidentes, como le he comentado, y 

posteriormente, surge esta otra cosa. No puede mezclarlas. 

SR. MARTÍNEZ URIONABARRENETXEA: Por mi parte, no hay nada más. Señor Munárriz, le 

agradezco sus respuestas. Tengo tendencia a hacer una especie de resumen de conclusión 

después de cada comparecencia. Hoy se la evitaré al señor Zarraluqui, que me agradece 

ostentosamente que no haga este resumen. Haremos las conclusiones a su debido tiempo. De 

verdad, insisto, señor Munárriz, gracias por su buena disposición y felicidades por su buena 

memoria. 

SR. MUNÁRRIZ DESOJO: Muchas gracias a ustedes. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Hualde Iglesias): Gracias, señor Martínez. Creo que ningún otro equipo va 

a utilizar el segundo turno. Por tanto, finalizada la comparecencia y las preguntas, finaliza aquí 

también la sesión de hoy. Agradecemos al señor Munárriz Desojo su presencia hoy aquí, en 

esta Comisión, y también por la respuesta a todas las cuestiones planteadas. A todos ustedes, 

señorías, les emplazo a la siguiente comparecencia, que sería, según lo acordado, a las 9 horas 

y 15 minutos del viernes 14 de diciembre de 2018, con el señor Álvaro Miranda Simavilla, ex-
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Consejero de Economía y Hacienda del Gobierno de Navarra. Hasta entonces. Se levanta la 

sesión. 

(Se suspende la sesión a las 10 horas y 30 minutos). 




